

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO II

San José, jueves 24 de Enero de 1901

NUMERO 507

ALTERNABILIDAD
EN EL PODER

LA PRENSA INDEPENDIENTE
PROCLAMA

SENSATA POLITICA
INTERNACIONAL

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PRÓXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

DEMOCRACIA
Y JUSTICIA AL MÉRITO

RESPECTO
A LA OPINIÓN PÚBLICA

HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber á su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local á la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno. Además cuenta con una cantina bien surtida y un cantinero DI PRIMO CARTELLO, No olvidarse que entre las buenas bebidas se encuentra el famoso trago "OSTION DE MONTAÑA". El servicio del Restaurant se puede decir que es el mejor del país, porque cuenta con el mejor ó el primer cocinero que ha venido á la Capital.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas.
Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

DR. O. J. SILVA

CIRUJANO-DENTISTA

Gabinete Dental. Calle 19 Norte, número 220.



HOTEL IMPERIAL

Después de importantes mejoras volvió á abrir su

RESTAURANT

TIENE UN BUEN COCINERO FRANCÉS
SERVIRÁ COMIDAS Y CENAS A LA CARTA

Cuarenta cuartos de primera, alfombrados. con muebles lujosos y luz eléctrica.

BAÑOS TIBIOS Y FRIOS — TARIFA MÓDICA

PARA VERANEAR

Alquilo una casa en la villa de Escasú

Dará informes en San José

VICTOR J. ZUÑIGA

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADAN GARCIA

REDACCION:—Calle Central N. N° 117

Apartado Correo N° 177.

San José, enero 24 de 1901

VA BIEN COSTA RICA

¡Va bien Costa Rica! decía en días pasados uno de nuestros estadistas refiriéndose á la faz religiosa del país, convencido de tal bienandanza por cuanto recibió de todas las provincias felicitaciones por haber lanzado algunas frases cristianas en medio de una fiesta oficial.

Repetimos aquella afirmación que si encerrara una realidad, habría que restringirla únicamente á la cuestión religiosa. Si creemos que nuestro pueblo es eminentemente conservador y fiel á las grandes y sanas tradiciones de la Iglesia y que indudablemente la religiosidad, á veces llevada al extremo, es el rasgo característico del costarricense.

¡En cambio, cuán abramador es nuestro derrotero moral, económico y social!

¡Cuán triste nuestro fin de siglo! ¡Bajo qué auspicios principiamos el nuevo!

La inercia en todas sus manifestaciones, el desaliento, la indiferencia son los factores principales con que cuentan los enemigos de la Patria.

Ante ellos es preciso levantar el espíritu, señalar nuestras miserias y pensar seriamente en la redención moral y material de la República.

Con tal objeto, á grandes rasgos y como para enfrentar la realidad á la fantasía, la prosa de la vida á los destellos saavísimos de la ilusión, ofrecemos como componentes de un gran cuadro nacional—diferente es verdad al que en días pasados *alguien* nos pintaba—los motivos siguientes:

Las casas de corrección aisladas y cerradas mostrando sus galanos colores á las pobres locomotoras del ferrocarril al Pacífico, ostentando sus riquezas de palacios provisionales al raro excursionista ó al plenipotenciario que arrastrado en los *lindans* de la familia oficial vi-

sita los monumentos de nuestra civilización.

Nuestras seiscientas acciones del Ferrocarril al Atlántico empuñadas en un Monte Pío londinense sin esperanza de rescate.

El asunto Lynn ensanchando el abismo del déficit y los cientos de miles de dollars trimestrales, abriendo, con prórrogas para concluirirla, la problemática vía férrea á Tivives destinada á echarse en la bolsa de Panamá.

La sombra de Monsieur Loubet y de su sabia comisión partiendo los Andes en científica línea y achicando nuestro mapa.

El no impuesto del banano, los impuestos generales, el especialísimo sobre el café extrayendo de los productores en pequeño hasta once pesos diarios, y por último, las noticias últimas de las ventas de café anunciando para el año próximo la ausencia de varios millones, el abandono del cafeto, la falta de trabajo y de pan para el jornalero, la ruina general, el hambre con todos sus horrores.

Olvidamos intencionadamente muchos puntos sombríos de nuestra vida social, pero en verdad, creemos con los principales cerebros del país que éste camina hacia el desastre, que *Costa Rica no va bien* y que apenas se vislumbran los resplandores de la nueva era.

¡Pueda ésta, mediante los rudos esfuerzos del alternabilismo, hacer que en nuestras ciudades y montañas se respiren, á todo pulmón, aires purísimos de justicia y libertad y que el grupo de nuestras tristezas nacionales se desvanezca ante la luz que consigo traerá el que todos anhelamos!

EL SIGLO XIX

SONETO

Huye, siglo, á esconderte en las edades que coitarán al salvajismo humano; en ciencia, industria y artes soberano, también fuiste gigante en crueldades. Nacido entre radiosas libertades, de la razón te apellidaste hermano; y al fin mueres en lecho de tirano, hidrópico de vicios y maldades. Huye al pasado, ¡siglo maldonado! tu claridad es luz de sepultura; si una brisa de amor meció tu nido la sangre humana orló tu vestidura, y te dejás al hombre sumergido en el fangal del odio y la amargura.

ROSARIO DE ACUÑA.

SECCION DE TRIBUNALES

Casación

1 p. m.—Manuel Gutiérrez B. v. Valiente & C^o

Sala 1^a de Apelaciones

1 p. m.—José F. Fonseca v. Banco Anglo.

Sala 2^a de Apelaciones

Ninguna.

MEMORIAS LOCALES

De Heredia

Señor Director de

LA REVISTA.

San José.

Amigo:

En esta pobre ciudad ya no sabemos qué hacer.

Los impuestos municipales son demasiado fuertes. Tiempo es ya de que la Municipalidad trate de suavizar nuestra situación.

El alumbrado eléctrico generalmente es bueno, pero se nos informó que faltando á la Empresa el necesario número de lámparas, las inútiles para el servicio han dado en la *cábula* de cambiarlas según los postes.

Hoy está, por ejemplo, una lámpara inútil en la esquina del Parque, mañana estará 200 metros al Oeste, luego en otros puntos y así, de manera que nuestro pobre público es víctima de cuanto hay.

* Doña Esmeralda v. de Morales, con su familia se ha ido al Monte á veranear en su pintoresca Quinta.

* Nuestros jóvenes amigos los señores Benavides y Bolaños han ensanchado notablemente su establecimiento de comercio.

* Don Benjamín Zumbado agricultor y comerciante muy recomendable, se promete bonitos negocios en este año.

Buen éxito le deseamos.

* Es de esperarse que el Gobernador se empeñe en la composición de la calle que pasa á 200 varas del Parque Central.

* Varios miembros de la Junta de Caridad visitaron ayer el Hospital: se muestran muy satisfechos del servicio médico: los doctores que asisten ahora el establecimiento gratuitamente, señores Rodríguez, los dos Flores, Badilla, Trejos y Dobles, son muy activos, hacen diariamente su visita y han logrado muy buenas curaciones.

Toca ahora el segundo turno mensual al señor Rodríguez.

Felicitemos á los señores Médicos por sus sentimientos generosos y por la competencia de que

han dado muestras en sus labores á favor del Hospital.

EL CORRESPONSAL.

DE LIBERIA

(Conclusión)

Cuentan que hubo en Costa Rica un alto empleado de instrucción pública que jamás habló de enseñanza sin mostrar las orejas. ¡Que no tengan ni sentido común para conocer que de ciertas materias no deben hablar una palabra!

Pues es el caso que el cronista de *La Vanguardia* pone un ejemplo en que más se acierta poniéndolo á él como ejemplo de los disparateros: "cree U. que no es humillante para un maestro de escuela, vr. gr., que no esté de acuerdo con esos principios (en plural refiriéndose al establecimiento del talón de oro) tener que enseñar, *por fuerza*, á sus alumnos nuestro sistema actual de moneda. . . . etc?"

¡También será humillante para los comerciantes republicanos recibir colones, verdad, señor cronista?

El maestro de escuela enseña á sus alumnos muchas cosas simplemente para que no las ignore. Como que tiene que enseñarles los diferentes sistemas monetarios usados en todo el mundo.

Por otra parte las cosas pueden verse desde el doble punto objetivo y subjetivo. Un maestro puede enseñar á sus alumnos, y en eso no hay humillación ninguna, lo que es el talón de oro y como está establecido en Costa Rica sin asegurarles si será la salvación ó el hundimiento de dicho país. Y si yo, por ejemplo, admiro y me gusta tal sistema monetario, no quiere decir que no deje de comprenderle y hasta llegue á rechazarlo para un determinado país como inconveniente y peligroso.

Pero para terminar voy á ponerme de acuerdo con el cronista de *La Vanguardia*: ese señor Obregón (Inspector General de Enseñanza) debe ser, según la opinión del cronista, un hombre de poco alcance. ¡Por qué habrá nombrado maestros de la oposición y por qué no les pide la renuncia? Ah! dirá el cronista en tono desesperado, ¡si yo fuera Obregón!

En qué quedaría el Magisterio si el Ministro de Instrucción Pública y el Inspector General de Enseñanza pensaran tan mezquinamente como el cronista I cuando la gran mayoría de los maestros en Costa Rica pertenece á la oposición?

En buena hora que el cronista

y comparsa continúen sus ataques así se retratan de cuerpo entero.

EL CORRESPONSAL

CRONICA MENUDA

Inspector de hacienda municipal ha sido nombrado el General don Francisco Serrano, persona de inteligencia y honradez reconocidas.

Vino de naranja.—Se pelan las naranjas maduras y se les extrae el jugo por medio de una prensa y se agregan dos libras de azúcar blanco por cada galón de jugo.

Se deja fermentar y terminada esta operación queda hecho el vino que resulta de un hermoso color de ámbar y un aroma muy agradable.

Despierta el espíritu público de los costarricenses y su condición de consecuentes y deseosos del bien de su patria se pone de relieve desde los albores de esta contienda política.

El aliento de la imposición nunca ha encontrado apoyo en los caracteres independientes y de alguna valía.

El campesino que no necesita del puesto público es el primero en protestar contra todo aquello que tiende á herir el vigor de las instituciones patrias.

Y el empleado público que se basta á sí mismo y sabe apreciar su timbre de ciudadano, en su puesto conservará sus ideales y si es necesario sacrifica aquél por la conservación de éstos.

El excepticismo parecía dominar, pero ya ese terrible mal desaparece.

Muchos se han dicho: ¿para qué luchar, si luchar es infructuoso, si el triunfo legal en las luchas electorales se obtiene pero la realidad es bien amarga?

Nada más triste que ese rasgo excéptico.

Porqué hemos de dar al que consideramos enemigo arma tan fuerte como nuestro retraimiento?

Ese retraimiento obedece, en gran parte, á una propaganda artera con que se ha pretendido aniquilar nuestras energías y echar en el desconcierto el ánimo de los buenos ciudadanos.

No; ese retraimiento antipatriótico, es criminal: lo que se debe exigir es la eficacia del esfuerzo y esa se obtiene por medio de la unión. La unión hace la fuerza.

Al Partido Republicano, tan grande, majestuoso y noble, faltaron elementos muy valiosos que hoy están en el campo de la lucha siguiendo el principio de la alternabilidad.

No, ningún republicano sincero

debe retraerse. Ningún republicano debe contribuir con un verdadero *voto negativo* al triunfo de los enemigos de la idea republicana.

Los diferentes concursos de la Nación se allegan hoy y reconocen las grandísimas ventajas que al país traería el Gobierno del Licenciado don Bernardo Soto.

Será indudablemente un Gobierno bajo la égida de la ley y en que no las bayonetas, no la vara de membrillo, no el calabozo, no el destierro, no la desvergonzada imposición del dinero, ni la alcahuetería para la comisión de delitos nefandos, como el asesinato á pueblos incautos, los asaltos á Clubs de propaganda honrada y á mesas electorales habían de realizar el triunfo de determinado partido que no contara con el favor popular.

La candidatura del Licdo. don Bernardo Soto aumenta día con día su número de prosélitos.

Muchos civilistas que en las luchas pasadas trabajaron con más ó menos buena intención, que se sonrojaron cuantas veces un escándalo contribuía al provecho del partido y con pesar vieron el remate de las luchas pasadas, hoy están dispuestos á demostrar su buena intención trabajando por un Gobierno que sea garantía del progreso y de la libertad.

Muchos otros civilistas á quienes un carácter poco más ó menos independiente convirtió en víctimas de la ingratitud, volverán hoy sus ojos á la Patria, á la que jurarán ser buenos hijos luchando por un sistema republicano.

Muchos civilistas que habían servido en la administración Soto, seguros de que el brillo de ésa no la ha sido oscurecido por las posteriores, volverán sus pasos en el sentido de un verdadero mejoramiento político.

Gracias envía *La Revista* á su agente don Félix Castro, San Ramón, por su envío de dinero.

Lo mismo á don G. J. Valverde, Santa Ana.

Se admitió la renuncia al Teniente Coronel D. Rudecindo Guardia de su cargo de Comandante de Caballería, según leemos en *El Tiempo*.

Parece que el Gobierno ha hecho una buena pérdida con la separación de Chindo de su puesto.

De visita antier en Heredia tuvimos la satisfacción de palpar el empuje de actividad y correcta disciplina que el nuevo Juez Civil Licenciado don Salomón Guzmán ha sabido dar al Juzgado.

Empleados como don Salomón deben ser el halago de sus superiores que pesan sus actos.

Lástima que hayan parado el trabajo de la línea del Tranvía al Mojón, pues ya iban con el tendido de rieles muy adelante de la iglesia. Sentimos que la Compañía haya tropezado con dificultades.

Los cocheros descargan sus iras contra los infelices rocinantes en sus viajes que hacen al campo.—Más de una vez los hemos visto darle de palos á un desgraciado animal que por no poder subir una cuesta con el coche ya sea por cansancio ó debilidad, les quieren fracturar las costillas á fuerza de garrote.

Hay que probar los cigarrillos "HENRY CLAY" que acaban de llegar, pues inquestionablemente son los mejores que han venido al país.

Prueba hace fe!!!

CABLES

Londres, 20.—Un despacho para el *Exchange Telegraph* dice que de fuente fidedigna se sabe que la Reina estuvo viva á las 7 a. m. Su condición es gravísima. Esta noticia parece extinguir toda esperanza.

Nueva York, 21.—Un despacho especial para el *Herold* dice lo siguiente; comentando el carácter del Príncipe de Gales con relación

á su sucesión al trono, un personaje dijo esta mañana: causará sorpresa la actitud digna que adoptará el Príncipe como Rey de la Gran Bretaña. Se dice que la reina dijo que se iba á morir en el mes de enero. Un presagio de los druidas dice que cuando cae una piedra de Stonehenge, seguramente muere un monarca. Ahora todo el mundo recuerda que el último domingo del mes de diciembre pasado, dos de las inmensas piedras que forman el Trilithon en Stonehenge, cayeron.

Bruxelas, 21.—El Rey Leopoldo, quien se mantiene al corriente de la condición de la Reina, partirá inmediatamente para Cowes. El yate real está listo para llevarle. S. M. será acompañado del conde Paultremote, gran Mariscal de la corte, y del conde Cassche, maestro de ceremonias. Se han pospuesto todos los banquetes y bailes de la corte.

Roma, 21.—La gravedad de Victoria causa pesar general por todo el reino de Italia. Por medio del Cardenal Vaghan el Papa telegrafió su condolencia al Príncipe de Gales.

En todas las iglesias rezan por la mejoría de S. M. El primer Ministro, marqués de Rudim, dijo esta tarde: la Reina dejará á Inglaterra en el apogeo de su gloria. Victoria ha sido el mejor de una larga línea de soberanos británicos. Deploramos la probable pérdida de una amiga constante de Italia.

CARNAVAL DE NUEVA ORLEANS

Excursión de 4 semanas—(Primera semana de Febrero)

Gran descuento en los pasajes á Nueva Orleans por la línea de vapores de la *United Fruit Co.*—Viaje de ida y vuelta, \$ 60.00, con opción al pasajero de permanecer en esa ciudad hasta 2 semanas.

Vapores cómodos y veloces, como el *BOVERLY*, *ANSELM* y *OLYMPIA*. Para pormenotes dirigirse á esta Compañía.

an José, enero de 1901.

JOHN M. KEITH,
Manager.

MUY BARATO

Se vende un billar pequeño, propio para negocio, con buenas pizarras y todos sus útiles, los que están lo mismo que el billar, en perfecto buen estado.

Puede verse en el Club de Amigos de esta ciudad en donde se informará del precio y condiciones.

Heredia, enero de 1901.

REMATE DE PRENDAS

El viernes primero de Febrero próximo, á las siete de la noche y en el local de *Las Tres Bolas de Oro* se dará principio al remate de las prendas cuyos plazos no se hayan renovado.

San José, 21 de enero de 1901.

Francisco González B.

HENRY CLAY

* Los mejores cigarrillos de La Habana *

SEGÚN la última estadística de tabaco de La Habana, el consumo general de éstos cigarrillos fue de 54 p^o correspondiendo el resto á todas las demás marcas. Esta es la mejor recomendación!!!

GREGORIO SANTISTEBAN.

ROBERT HERMANOS

UNICO ALMACEN DE ROPA

Para caballeros: Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimire de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00.

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo Ropa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzaeo de becerro y de charol.

Para jóvenes y niños hay más de 50 especies de trajes de diferentes estilos y precios.

Para niños: calzado de navidad á precios de quemazón.

Para niñas: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas.

Para señoritas: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Últimamente han venido *juquetes* para niños y otros de mucha ilusión para los portales de Pascua que ya nos están tocando á las puertas

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores á vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos á vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carraujitos de largo movimiento y Aplanadoras Pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolís, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc.

Hay también un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Halma, etc., etc.

Lo mejor que todo es muy barato.

FIN DE SIGLO

BARBERIA de MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internaceonal

Cerca de la Oficina de LA REVISTA

Donde mejor y más frecuentemente se desinfectan los útiles de trabajar.

Se necesitan dos Barberos

!! LA CLIENTELA ES MUY GRANDE !!

A LAS PROVINCIAS

— D E —

HEREDIA, ALAJUELA Y CARTAGO Y LA COMARCA DE LIMON

AVISO que disponiendo mi Ladrillera de un Swich de Ferrocarril que le pone en comunicación directa é inmediata con las estaciones respectivas; cuenta con suficientes facilidades para suministrar los consumidores todo el ladrillo que necesiten para construcciones. Ofrezco buena calidad del artículo—Pronto despacho—Baratura. San Pedro del Mojón.

JOSÉ MARÍA MUÑOZ

UN PIANO NUEVO SE VENDE

Puede verse en la casa de don Francisco Poza. Informes en esta Redacción.

JUAN MALEK

AVISA á su numerosa clientela que ha trasladado su

FÁBRICA DE REFRESCOS Y CERVEZA

á la antigua casa de LOS LEONES, situada en la 4ª Avenida Oeste.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

INVITACION

La Municipalidad de este cantón ha designado los días 2, 3 y 4 del entrante febrero, para la celebración de las fiestas cívicas de esta villa. En nombre de dicho cuerpo é instado por el comité nombrado al efecto, tengo el gusto de invitar á los habitantes de la República, á fin de que con su presencia den mayor animación y lucidez á dichas fiestas.

Palmare, Enero 7 de 1901.

TRINO ARAYA.

OTRO PIANO

En buen estado se vende en Heredia. En la oficina de *La Revista* se darán informes.

VENDO

Un Billar en perfecto buen estado.

Para informes y condiciones entenderse con

PÍO ACUÑA.

RESTAURANTE CENTRAL DE H, MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece á sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el aseo como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve á domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

IMP. LAREVISTA. PROPIETARIO, ADÁN GARCÍA.

RICARDO KRIEBEL DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfononúmero 22.

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas empleando para esto buenos operarios y agua filtrada para dar así un pan de excelente calidad y asco el que ofrezco á bajos precios.